

**PARTISIPASI POLITIK DALAM PEMILIHAN UMUM RAYA
MAHASISWA UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN
AMPEL SURABAYA TAHUN 2017
(Studi Tentang Hubungan Organisasi Ekstra Kampus dan Partai
Politik Mahasiswa)**

SKRIPSI

Disusun untuk Memenuhi Tugas Akhir Guna Memperoleh
Gelar Sarjana Strata Satu (S-1) dalam Ilmu Ushuluddin dan Filsafat



Oleh:

IWAN FARIS

NIM: E04213041

**PROGRAM STUDI FILSAFAT POLITIK ISLAM
FAKULTAS USHULUDDIN DAN FILSAFAT
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL
SURABAYA**

2018

4. Mengembangkan tanggung jawab sosial melalui kegiatan
5. pengabdian kepada masyarakat.

Mahasiswa merupakan golongan masyarakat yang mendapatkan pendidikan tertinggi, mempunyai prespektif luas untuk bergerak diseluruh aspek kehidupan serta merupakan generasi yang bersinggungan langsung dengan kehidupan akademis dan politik. Mahasiswa merupakan cendikiawan masa depan yang nantinya akan terjun kedalam dunia nyata dalam hal ini yaitu di sosial. Oleh karenanya mahasiswa berorganisasi dengan membentuk student government dalam rangka pengembangan dirinya.

Organisasi mahasiswa adalah proses dalam menyiapkan diri untuk memasuki organisasi yang lebih besar setelah keluar dari perguruan tinggi. Jika saat berorganisasi mahasiswa telah tertanam kebiasaan disiplin dan patuh terhadap segala aturan, diharapkan tumbuh pola kesadaran semacam itu saat sudah terjun ke masyarakat. Arus demokratis yang melanda Indonesia di akhir rezim orde baru ternyata turut berpengaruh pada model organisasi mahasiswa tingkat Universitas. Hampir seluruh Universitas di Indonesia sejak saat itu menerapkan bentuk organisasi yang mengadopsi sistem pengelolaan suatu Negara. Badan Eksekutif Mahasiswa adalah nama model organisasi mahasiswa yang dimaksud. Mahasiswa sebagai makhluk sosial tentunya tidak dapat hidup tanpa berinteraksi dengan mahasiswa yang lain, interaksi tersebut dapat dilakukan dengan aktif dalam organisasi atau lazim dikenal dengan istilah organisasi kemahasiswaan. Mahasiswa dengan berbagai peran sosialnya dapat melakukan aktivitas-aktivitas sosial politik. Aktivitas tersebut dapat dilihat

Mahasiswa Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya oleh seluruh mahasiswa dapat dipahami bahwa keberlangsungan kegiatan organisasi mahasiswa merupakan system demokrasi Indonesia yang melibatkan mahasiswa untuk berpartisipasi dalam pemilu Dewan Eksekutif Mahasiswa Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya, meskipun tidak semua mahasiswa ikut andil dalam pemilu ini, dan seharusnya momentum ini dijadikan media pembelajaran demokrasi di kampus yang nantinya menjadi pembentuk budaya politik kampus, namun realita yang ada berbanding terbalik.

Membangun demokrasi dalam kampus dengan sebuah perhelatan Pemilihan Umum Raya. Sebuah even yang tidak saja menjadi ajang mengamati geliat gerak politik mahasiswa di kampus, akan tetapi lebih dari itu adalah mengfunktionalkan partisipasi mahasiswa dalam pemilihan presiden kampus. Sebenarnya urgensi atau arti penting dari Pemilu raya adalah sarana untuk mengajak mahasiswa berpartisipasi peduli pada kampus. Menggunakan hak pilih mereka untuk memilih pemimpin yang berintegritas atau kesempurnaan moral dan kinerja. Sehingga kepemimpinan politik mahasiswa tidak lagi stagnan pada gagasan atau kepemimpinan lama yang barangkali tidak lagi produktif.

Segala cara sudah dilakukan uji coba, dari sistem pemilihan langsung, sampai dengan sitem pemilihan tidak langsung/keterwakilan (parlemeter). Namun dalam hal ini, banyak dari kalangan mahasiswa yang masih belum sadar akan pentingnya momentum ini, guna menentukan arah masa depan dari

mahasiswa sendiri. Mindset yang terkonstruksi pada pola pikir mahasiswa yang menjadikan adanya dinamika stagnan, seolah menjadi problem tersendiri. Mahasiswa menganggap bahwa sistem pemilihan raya ini sudah menjadi ajang bagi para aktivis kampus, dalam hal ini adalah mahasiswa yang aktif dalam berorganisasi. Tanpa tidak disadari bahwa mahasiswa ekstra mengayomi serta mengembangkan organisasi yang diikuti dengan cara menduduki kursi dari Himpunan Mahasiswa Jurusan sampai Presiden Mahasiswa.

Organisasi mahasiswa ekstra kampus yang ada di Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya memberikan peranan penting dalam memberikan pendidikan politik. Organisasi ekstra kampus itu sendiri diantaranya Pergerakan Mahasiswa Islam Indonesia cabang Surabaya Selatan, Pergerakan Mahasiswa Islam Indonesia cabang Surabaya, Ikatan Mahasiswa Muhammadiyah, Himpunan Mahasiswa Islam dan Gerakan Mahasiswa Nasional Indonesia.

Melihat realita organisasi kemahasiswaan di Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya saat ini masih terdapat banyak permasalahan, salah satunya yaitu sikap apatis mahasiswa terhadap aktivitas organisasi tertinggi intra kampus Dewan Eksekutif Mahasiswa. Permasalahan yang muncul dalam penyelenggaraan organisasi kemahasiswaan adalah gejala apatisisme mahasiswa terhadap organisasi ekstra kampus yang disebabkan oleh kurangnya pembinaan kemahasiswaan oleh lembaga, kurangnya minat mahasiswa untuk bergabung dalam organisasi, menurunnya tingkat kepercayaan mahasiswa terhadap kinerja organisasi, serta adanya pandangan

landasan berdirinya negara dan pemerintahan saat ini. Partai politik mahasiswa dalam konteks ini yaitu mendukung dari lembaga eksekutif dan legislatif mahasiswa sebagai penyalur aspirasi serta pendidikan politik mahasiswa dalam tataran pemerintahan baik dalam kampus.

F. Penelitian Terdahulu

Dari penelitian terdahulu didapatkan hasil penelitian yang mempunyai kesimpulan berdasarkan objek yang diteliti. Di bawah ini penelitian terdahulu yang menjadi referensi dalam penelitian ini sebagai berikut:

1. Penelitian oleh Yogie Allhafizh meneliti pada tahun 2016 "*Perilaku Golput pada Pemilihan Umum Raya Mahasiswa Fakultas Ushuluddin IAIN Raden Intan Lampung*". Hasil penelitian menunjukkan bahwa Pemira yang dilaksanakan di Fakultas Ushuluddin IAIN Raden Intan Lampung 2016 jumlah partisipasi mahasiswa bisa dikatakan sungguh memprihatinkan. dari hasil penelitian ini disarankan agar mahasiswa menggunakan hak pilihnya dengan baik, mengikuti kampanye calon dengan baik. Dari data yang ikut berpartisipasi yaitu 460 mahasiswa dari jumlah keseluruhan pemilih mahasiswa kurang lebih 1300 mahasiswa. Pemira tersebut dapat dikatakan gagal karena lebih dari 50% pemilih tidak menggunakan hak pilihnya.
2. Penelitian oleh Mohammad Ridwan Saidi pada tahun 2015 "*Partisipasi Politik Mahasiswa Dalam Pemilihan Umum Raya di Fakultas Ilmu Sosial Universitas Negeri Malang*". Hasil dari penelitian ini dijelaskan bahwa yang pertama adalah proses pelaksanaan pemilu raya Fakultas Ilmu Sosial Universitas

Malang tahun 2015 terdapat kegiatan pendaftaran kandidat pada lembaga eksekutif fakultas dan kandidat anggota lembaga legislatif fakultas, terdapat calon tunggal pada kandidat pemimpin BEM FIS, HMJ geografi, HKN serta HMPS. Kedua bentuk-bentuk partisipasi politik dalam pemilu raya UM tahun 2015 yaitu megunakan hak pilih salah satu tim sukses calon bupati HMJ geografi melakukan lobbying dengan beberapa mahasiswa jurusan geografi secara non formal. Ketiga faktor penunjang dan faktor penghambat yang mempengaruhi partisipasi politik mahasiswa yaitu satu, mahasiswa yang memiliki sikap peduli terhadap organisasi FIS UM berupa fasilitas-fasilitas untuk menyukseskan kegiatan tersebut. Dua, faktor penghambatnya yaitu sosialisasi yang dilakukan oleh KPU masih kurang dan terdapat calon tunggal pada kandidat dari beberapa lembaga eksekutif fakultas.

3. Penelitian ini oleh Khoyin Munawaroh meneliti pada tahun 2012 “ *Partisipasi Politik Mahasiswa Dalam Pemilihan BEM Fakultas Ilmu Sosial Dan Ilmu Politik Universitas Muhammadiyah Jember*”. Hasil dari penelitian ini terdapat fenomena partisipasi mahasiswa dalam pemilu gubernur badan eksekutif mahasiswa. Diperoleh rendahnya kesadaran dan tingakt partisipasi politik mahasiswa dikarenakan adanya skeptisme pada sistem dan pelaku birokrasi di tubuh organisasi BEM itu sendiri.

Partisipasi politik merupakan cerminan dari sikap politik (*political behavior*) warga negara yang berwujud dalam perilaku baik secara psikis maupun secara fisik. Perilaku politik yang berkrystal dalam wujud partisipasi politik yang berlangsung secara konvensional sebagai suatu keharusan yang berada dalam setiap sistem. Partisipasi yang berlangsung bersifat legal dan berada dalam ikatan normatif. Partisipasi politik yang dikehendaki adalah partisipasi yang tumbuh atas kesadaran sebagai partisipasi murni tanpa adanya paksaan.

Pada negara-negara totaliter, partisipasi politik telah dipola menurut kebijaksanaan elit berkuasa dalam hal ini elit pemerintahan, elit partai. Partisipasi semacam ini yaitu partisipasi yang dimobilisasikan untuk tujuan ideologi. Terwujudnya partisipasi murni menunjukkan bahwa jalinan komunikasi antara elit infrastruktur yaitu elit berkuasa dengan jalinan harmonisme. Untuk mewujudkan partisipasi murni, maka masyarakat harus lengkap dan cukup menerima pesan-pesan komunikasi termasuk transformasi nilai-nilai dan informasi tentang langkah kebijaksanaan pemerintah yang berkaitan dengan kepentingan masyarakat.

Indonesia merupakan negara demokrasi, yang memiliki konsep partisipasi politik betolak dari paham bahwa kedaulatan ada ditangan rakyat yang dilaksanakan melalui kegiatan bersama untuk menetapkan tujuan-tujuan serta masa depan masyarakat itu dan untuk menentukan orang-orang yang akan memegang tampuk pimpinan. Jadi partisipasi politik yaitu pengejawantahan dari penyelenggaraan kekuasaan politik yang absah oleh rakyat.

Partisipasi politik dapat dibedakan menjadi dua, yaitu partisipasi aktif dan partisipasi pasif. Partisipasi aktif merupakan kegiatan yang berorientasi pada

yang mendorong perbedaan perilaku politik dan partisipasi politik. Partisipasi pemilih pemula dalam pilbup langsung memang erat kaitannya dengan faktor-faktor yang mempengaruhinya. Banyak pertimbangan dalam menggunakan hak pilihnya. Bisa melihat dari sisi visi misi kandidat yang bagus meskipun tidak ada jaminan setelah kandidat terpilih. Selain itu berupa acuan yang digunakan untuk memilih adalah mereka kandidat yang memberikan uang, dan kandidat yang diusung oleh partai yang dianggap pemilih pemula sesuai dengan kriterianya.

Pada perilaku pemilih yang rasional pemilih akan menentukan pilihannya berdasarkan isu politik dan kandidat yang diajukan serta kebijakan yang dinilai menguntungkan baginya yang akan ia peroleh apabila kandidat pilihannya terpilih. Pemilih yang rasional tidak hanya pasif dalam berpartisipasi tetapi aktif serta memiliki kehendak bebas. Partisipasi politik merupakan suatu aktivitas tentu dipengaruhi oleh beberapa faktor. Menurut Ramlan Surbakti menyebutkan dua variable penting yang mempengaruhi tinggi rendahnya tingkat partisipasi politik seseorang. *Pertama*, aspek kesadaran politik terhadap pemerintah, yang dimaksud dalam kesadaran politik adalah kesadaran hak dan kewajiban warga negara. Misalnya hak politik, hak ekonomi, hak perlindungan hukum, kewajiban ekonomi, kewajiban sosial dan lain lain. *Kedua*, menyangkut bagaimana penilaian serta apresiasi terhadap kebijakan pemerintah dan pelaksanaan pemerintahnya. Selain itu ada faktor yang berdiri sendiri bukan variable independen, artinya bahwa rendah kedua faktor itu dipengaruhi oleh faktor-faktor lain, seperti status sosial, afiliasi politik orang tua, dan pengalaman berorganisasi. Status sosial yaitu kedudukan seseorang berdasarkan keturunan, pendidikan, pekerjaan, dan lain-lain.

idealisme dan keinginan dalam menciptakan sebuah masyarakat yang adil dan berkehidupan yang lebih baik. Pergerakan mahasiswa ini terjadi karena adanya ketidakpuasan atas situasi yang ada juga kesenjangan-kesenjangan yang dialami oleh masyarakat saat ini. Selain itu, pergerakan ini timbul karena adanya kesempatan bagi suatu gerakan itu. Kondisi yang sangat memadai dan memungkinkan untuk adanya suatu pergerakan mahasiswa. Selain itu, pergerakan ini karena adanya kemampuan *leadership* yang dimiliki oleh seseorang atau kelompok. Berjiwa pemimpin yang memiliki karisma dalam mengajak orang lain untuk mengikuti apa yang menjadi tujuan dari pergerakan.

Mahasiswa sudah sewajarnya melakukan perubahan yang signifikan terhadap pola pikir masyarakat khususnya terhadap kecintaannya terhadap bangsa dan negara, namun hal ini sangat dianggap biasa oleh sebagian besar mahasiswa untuk ikut terjun langsung berpartisipasi terhadap perubahan yang baik untuk masyarakat. Dalam pandangan masyarakat organisasi intra maupun ekstra kampus sangat mempunyai kepentingan untuk memajukan bangsa dan negara, seperti melalui gerakan mahasiswa 1966 dan 1998, telah terbukti bahwa mahasiswa melalui organisasinya baik yang bersifat internal kampus maupun eksternal kampus mempunyai bargaining position tersendiri yang ikut serta dalam menentukan maju atau mundurnya negara dan bangsa.

Gerakan mahasiswa yang paling menonjol yaitu gerakan politik. Kita bisa memahami kondisi yang sangat tampak sebagai pembentuk karakter mahasiswa. Gerakan yang merupakan pencapaian suatu perubahan jangka panjang yang membentuk mahasiswa sebagai subjek politik kampus. Mahasiswa mendukung

organisasi ekstra kampus ini memiliki tujuan yang baik untuk mengasah kemampuan intelektual dan kepemimpinan mahasiswa. Mahasiswa dalam hal ini perlu dilakukan sebagai strategi upaya mencapai perubahan yang diinginkan. Dalam kondisi tertentu, organisasi politik mahasiswa ini diperlukan dan dibutuhkan untuk mencapai perubahan-perubahan itu. Organisasi ekstra bukan merupakan partai politik yang, karena pada dasarnya bendera mereka tidak pernah ikut serta dalam Pemilu di Indonesia. Juga tertulis dalam Undang-undang Dasar 1945 yang menerangkan bahwa setiap warga negara kebebasan berserikat dan berkumpul dan membentuk suatu organisasi.

C. Pemilihan Umum Raya Mahasiswa

Pemilu umum raya mahasiswa merupakan sebuah agenda rutin di kampus yang bertujuan untuk memilih pemimpin. Sistem dan prosesnya tidak jauh berbeda dengan pemilu lainnya. Adanya pemilu tersebut merupakan wujud sistem demokrasi dalam sebuah negara atau institusi. Oleh karena pemilihan umum juga merupakan institusi pokok pemerintahan perwakilan yang demokratis, karena dalam suatu negara demokrasi, wewenang pemerintah hanya diperoleh atas persetujuan dari mereka yang diperintah. Mekanisme utama untuk mengimplementasikan persetujuan tersebut menjadi wewenang pemerintah melalui pelaksanaan pemilihan umum yang bebas, jujur dan adil, khususnya untuk memilih presiden atau kepala daerah. Bahkan di negara yang tidak menjunjung

bernaung di bawah Departemen Agama. Untuk mewujudkan gagasan tersebut, mereka menyelenggarakan pertemuan di Jombang pada tahun 1961. Dalam pertemuan itu, Profesor Soenarjo, Rektor Universitas Islam Negeri Sunan Kalijaga, hadir sebagai narasumber untuk menyampaikan pokok-pokok pikiran yang diperlukan sebagai landasan berdirinya Perguruan Tinggi Agama Islam dimaksud.²

Kemudian pada tanggal 01 Oktober 1964, Fakultas Ushuluddin di Kediri diresmikan berdasarkan SK Menteri Agama No. 66/1964. Berawal dari 3 (tiga) fakultas tersebut, Menteri Agama memandang perlu untuk menerbitkan SK Nomor 20/1965 tentang Pendirian IAIN Sunan Ampel yang berkedudukan di Surabaya, seperti dijelaskan di atas. Sejarah mencatat bahwa tanpa membutuhkan waktu yang panjang, IAIN Sunan Ampel ternyata mampu berkembang dengan pesat. Dalam rentang waktu antara 1966-1970, IAIN Sunan Ampel telah memiliki 18 (delapan belas) fakultas yang tersebar di 3 (tiga) propinsi: Jawa Timur, Kalimantan Timur dan Nusa Tenggara Barat. Namun, ketika akreditasi fakultas di lingkungan IAIN diterapkan, lima dari 18 delapan belas fakultas tersebut ditutup untuk digabungkan ke fakultas lain yang terakreditasi dan berdekatan lokasinya.

Selanjutnya dengan adanya peraturan pemerintah nomor 33 tahun 1985, Fakultas Tarbiyah Samarinda dilepas dan diserahkan pengelolaannya ke IAIN Antasari Banjarmasin. Disamping itu, fakultas Tarbiyah Bojonegoro dipindahkan ke Surabaya dan statusnya berubah menjadi fakultas Tarbiyah IAIN Surabaya.

Dalam pertumbuhan selanjutnya, IAIN Sunan Ampel memiliki 12 (dua belas)

²Asyhar, Ah. Rofiu, *Politik Kekuasaan Kampus Dalam Tinjauan Perilaku Sosial*, (Skripsi, Sosiologi Fakultas Dakwah Dan Komunikasi Universitas Negeri Sunan Ampel Surabaya, 2017) 54

fakultas yang tersebar di seluruh Jawa Timur dan satu Fakultas di Mataram, Lombok, Nusa Tenggara Barat. Sejak pertengahan 1997, melalui Keputusan Presiden No. 11 Tahun 1997, seluruh fakultas yang berada di bawah naungan IAIN Sunan Ampel yang berada di luar Surabaya lepas dari IAIN Sunan Ampel menjadi Sekolah Tinggi Agama Islam Negeri (STAIN) yang otonom. IAIN Sunan Ampel sejak saat itu pula terkonsentrasi hanya pada lima fakultas yang semuanya berlokasi di kampus Jl. A. Yani 117 Surabaya. Pada 28 Desember 2009, IAIN Sunan Ampel Surabaya melalui Keputusan Menkeu No. 511/KMK.05/2009 resmi berstatus sebagai Badan Layanan Umum . Dalam dokumen yang ditandatangani pada tanggal 28 Desember 2009 itu IAINSA Surabaya diberi kewenangan untuk menjalankan fleksibilitas pengelolaan keuangan sesuai dengan PP Nomor 23 Tahun 2005 tentang Pengelolaan Keuangan Badan Layanan Umum (PK-BLU).

Terhitung mulai tanggal 4 Desember 2013, IAIN Sunan Ampel berubah menjadi Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya berdasarkan keputusan Presiden Indonesia No. 65 Tahun 2013. Undang-undang no.12 tahun 2012 tentang pendidikan tinggi yang mengamanahkan pemerintah untuk menyelenggarakan satu sistem pendidikan nasional yang meningkatkan keimanan, ketakwaan kepada tuhan yang maha esa dan akhlak mulia dalam rangka mencerdaskan kehidupan bangsa, serta memajukan ilmu pengetahuan, teknologi dengan menjunjung tinggi nilai-nilai agama dan persatuan bangsa untuk kemajuan peradaban dunia serta kesejahteraan umat manusia.

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya sebagai salah satu lembaga pendidikan tinggi islam mempunyai tanggung jawab yang sama dalam

menjelaskan kehidupan bangsa dan mengimplementasikan tridarma perguruan tinggi yaitu melaksanakan program pendidikan dan pengajaran yang sesuai dengan disiplin keilmuan, melakukan penelitian dengan pendekatan multidisipliner dan melakukan pengabdian pada masyarakat.

Dalam rangka mengembang amanat itu, Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya memiliki struktur kelembagaan yang diharapkan mampu mengembang amanat tersebut. Disamping itu melalui stuktur ini Universitas yang diresmikan pada tanggal 4 Desember 2013 mampu mengembangkan karakteristik sebagai mana disebut dalam platfrom Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya.

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya mempunyai beberapa UKM (unit kegiatan mahasiswa) yang untuk mengembangkan karakter serta potensi yang dimiliki oleh mahasiswa Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya antara lain yaitu :

1. Paduan Suara, berdiri pada tanggal 15 Januari 1988 yang bertujuan untuk menjadikan seni sebagai media untuk berdakwah dan belajar, sebab dengan kesenian agama lebih muda memasyarakat dan terdapat banyak ilmu di dalamnya.
2. Unit Kegiatan Pengembangan Intelektual, yaitu yang merupakan UKM bergerak dibidang kajian intelektual dan penelitian yang merupakan satu-satunya UKM penalaran yang dapat memperose sekaligus menciptakan mahasiswa menjadi orang yang paling pintar se Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya.

3. Pengembangan Tahfidul Quran, yang menghidupkan kegiatan yang bernuansa Al Quran baik dari sisi hafalan mampu pengembangan bacaannya di dalam kampus
4. Pencak Silat Setia Hati Terate, yang merupakan ilmu bela diri yang bertujuan untuk membentuk keperibadian yang tangguh, bertanggung jawab serta berakhlak mulia.
5. Seni Budaya, yang merupakan salah satu organisasi kesenian intra kampus yang berbeda di tingkat institute dibawah naungan Dewan Eksekutif Mahasiswa Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya.
6. Ikatan qori' qoriah mahasiswa, yang didirikan oleh Drs KH Chiznullah AR. Pada tanggal 3 maret 1989 yang bertujuan untuk memfokuskan pada bidang qurani seperti qiroah dan juga di isi dengan dialog tentang Al-Qur'an.
7. Pramuka merupakan salah oganisasi yang dilegalkan dengan tujuan mengenang salah satu penyiar agama islam di Jawa Timur dan untuk meneruskan cita-cita para ulama yang berjuang demi tegaknya Agama Islam sebelum kita.
8. Lembaga Pers Mahasiswa Solidaritas, yang merupakan untuk mencetak manusia yang pandai tulis menulis. Menjadi LPM Solidaritas pada tahun 1992 M sebelum tabloid solidaritas dan LPMI.
9. Olahraga, yang berdiri pada tanggal 9 April 1994 sebagai wadah untuk menampung serta mengembangkan minat dan bakat mahasiswa di bidan Olahraga.
10. Mapalsa yang berdiri pada tanggal 28 Februari 1992 yang bertujuan untuk meningkatkan persaudaraan sesama pencinta alam.

banyak sekali organisasi-organisasi ekstra yang juga membantu mahasiswa untuk memberi wawasan yang lebih luas tentang dunia kampus dan perkuliahan.

Organisasi ekstra tersebut di antaranya adalah: Kesatuan Aksi Mahasiswa Muslim Indonesia (KAMMI), Ikatan Mahasiswa Muslim (IMM), Himpunan Mahasiswa Islam (HMI), Pergerakan Mahasiswa Islam Indonesia (PMII), Ikatan Pelajar Nahdlatul Ulama (IPNU), Hisbut Tahrir Indonesia (HTI), serta berbagai Organisasi Mahasiswa Daerah (ORMADA) yang merupakan organisasi yang terbentuk karena adanya latar belakang asal daerah yang sama, organisasi ini memang tidak semuanya ikut dalam politik kampus. Tetapi mereka juga sering dilibatkan sebagai basis masa tau suara dari partai peserta pemilu raya mahasiswa. ORMADA di UIN Sunan Ampel Surabaya yang mempunyai basis masa besar di kampus antara lain Himpunan Mahasiswa Surabaya (HIMABAYA), Ikatan Mahasiswa Gresik (IMAGRES), Ikatan Mahasiswa Bangkalan IKAMABA), Himpunan Mahasiswa Sampang (HIMASA), Ikatan Mahasiswa Delta (IMATA) dan Himpunan Mahasiswa Lamongan (IKAMALA), dan seterusnya. Organisasi-organisasi tersebut merupakan organisasi yang sebagian besar anggotanya ikut terlibat dalam proses penyelenggaraan pemilu raya mahasiswa. Hal ini dikarenakan sebagian dari mereka yang mengurus ORMADA tersebut juga ikut terlibat dalam organisasi ekstra kampus dan partai peserta pemilu.

Organisasi-organisasi tersebut tersebar dalam dunia kampus dan mempunyai suara mayoritas atau minoritas. Dalam organisasi ekstra kampus di UIN Sunan Ampel Surabaya tersebut yang sampai sekarang masih mendominasi yaitu dari Pergerakan Mahasiswa Islam Indonesia (PMII), di kampus ini

organisasi PMII terbagi menjadi dua kubu yaitu Pergerakan Mahasiswa Islam Indonesia Surabaya (PMII-S) dan Pergerakan Mahasiswa Islam Indonesia Surabaya Selatan (PMII-SS). Mayoritas PMII-SS didominasi oleh mahasiswa Fakultas Tarbiyah, mungkin di karenakan fakultas tersebut lebih banyak mahasiswanya, sedangkan untuk organisasi lain seperti HMI, IMM, KAMMI, HTI dan lain-lain yang ada di UIN Sunan Ampel Surabaya anggotanya tersebar di semua fakultas. Di samping itu, organisasi-organisasi tersebut juga mempunyai latar belakang dan ideologi yang berbeda-beda.

E. PAREM (Partai Republik Mahasiswa) dan PRM (Partai Revolusi Mahasiswa) Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Partai Politik Mahasiswa merupakan sebuah organisasi yang dibentuk oleh mahasiswa atas dasar persamaan kehendak untuk memperjuangkan suatu kepentingan, baik kepentingan anggotanya maupun kepentingan mahasiswa Universitas Islam Negeri Sunan Ampel secara umum. Anggota Partai Politik Mahasiswa merupakan mahasiswa Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya yang sah secara administratif, untuk partai baru salah satu persyaratnya yaitu harus mempunyai sekurang-kurangnya 1000 suara, untuk partai lama sebanyak 250 suara setiap fakultas, dengan ketentuan di tiap-tiap distrik atau fakultas minimal mempunyai perwakilan dengan bukti yang dapat dipertanggungjawabkan. Partai Politik Mahasiswa bertujuan melambangkan demokrasi di lingkungan kelembagaan mahasiswa di bawah naungan institusional Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya.

Partai politik mahasiswa di kampus Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya terdapat partai Partai Republik Mahasiswa (PAREM) dan Partai Revolusi Mahasiswa (PRM). Partai Republik Mahasiswa (PAREM) merupakan partai republik mahasiswa yang mayoritas di dominasi oleh mahasiswa dari Fakultas Tarbiyah, sedangkan Partai Revolusi Mahasiswa (PRM) diduduki oleh sebagian mahasiswa se-Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya.

Proses pemilihan umum raya hanya diikuti oleh dua Partai Politik Mahasiswa yaitu, Partai Republik Mahasiswa (PAREM) dan Partai Reformasi Mahasiswa (PRM). Partai Republik Mahasiswa (PAREM) merupakan partai yang *incumbent* dalam pemilu raya mahasiswa tahun 2013. Partai ini mempunyai basis masa terbesar di fakultas tarbiyah. Sedangkan Partai revolusi Mahasiswa (PRM) juga merupakan partai *incumbent* yang mempunyai basis masa di setiap fakultas di Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya.

Hubungan kedua partai tersebut dalam Pemilihan Umum Raya Dewan Eksekutif Mahasiswa Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya menorehkan catatan buruk. Ajang yang seharusnya menjadi tempat memilih calon secara demokrasi justru berubah menjadi kerusuhan. Itulah yang terjadi dalam Pelaksanaan Pemilihan Raya Dewan Eksekutif Mahasiswa Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya. Ini bukan pertama kalinya pemilihan raya menuai konflik. Dari tahun pertahun di setiap pemilihan raya pasti terjadi konflik. Ada beberapa faktor yang memicu konflik. Pertama, dalam penyelenggaraan pemilihan raya terkadang tidak netral. Ada banyak kasus yang memperlihatkan keberpihakan penyelenggaraan terhadap kandidat tertentu. Kedua, Daftar pemilih

tetap dalam surat suara. Ketiga, para organisasi elit kampus yang dominan bertarung di pemilihan umum raya masih menganggap politik hanya sebagai sarana untuk kekuasaan pribadi.

Perseteraan politik yang terjadi antara Partai Revolusi Mahasiswa (PRM) dan Partai Republik Mahasiswa (PAREM) dalam pemilihan presiden Dewan Eksekutif Mahasiswa Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya yang akan berlangsung tetapi masih mengalami perdebatan dan gugatan.

F. Pemilihan Umum Raya Mahasiswa Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya Tahun 2017

Pemilihan Umum Raya Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya tahun 2017 diwarnai keributan serta menjadi sorotan mahasiswa Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya. Tidak bisa dipungkiri lagi, pembahasan Pemilihan Umum Raya Mahasiswa Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya ini menjadi kesensitivan bagi seluruh mahasiswa maupun alumni Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya. Mahasiswa Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya hampir keseluruhan mengikuti Organisasi ekstra walaupun itu ada sebagian yang berpartisipasi. Pemilihan Umum Raya Mahasiswa merupakan ajang demokrasi yang ditunggu oleh seluruh mahasiswa Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya untuk menduduki jabatan tertinggi mahasiswa yaitu Presiden Mahasiswa. Pada Pemilihan Umum Raya Mahasiswa 2017, menorehkan catatan buruk. Ajang yang seharusnya menjadi tempat memilih calon secara demokrasi justru berubah menjadi kerusuhan. Itulah yang terjadi

dalam Pelaksanaan Pemilihan Raya Dewan Eksekutif Mahasiswa Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya. Ini bukan pertama kalinya pemilihan raya menuai konflik. Dari tahun pertahun di setiap pemilihan raya pasti terjadi konflik. Ada beberapa faktor yang memicu konflik, tetapi di pemilihan Umum raya tahun 2017 sangatlah berbeda dengan tahun-tahun yang sudah menjadi panutan bagi regenerasi mahasiswa, karenanya sistem pemilihan raya tersebut yang berhak memilih hanya pemimpin dari organisasi intra diantaranya Himpunan Mahasiswa Prodi sampai ke Gubernur Fakultas (DEMA F).

Menjelang pemilu raya mahasiswa Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya, keadaan para mahasiswa mulai memanas khususnya yang mempunyai kepentingan mencalonkan diri menjadi Dewan Eksekutif Mahasiswa Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya. Terjadi bentrok antar mahasiswa di blok M. Hal itu terjadi saat kampanye yang dilakukan oleh Partai Revolusi Mahasiswa bersama sejumlah tim suksesnya. Disinyalir dari LPM Solidaritas bahwasanya bentrok tersebut terjadi diduga karena ada mahasiswa yang tidak terima dengan keputusan Komisi Pemilihan Suara (KOPURWA) yang menetapkan tanggal pendaftaran dan pemilihan yang begitu mendadak. Akibat tidak puas kepada kapurwa tersebut, mahasiswa yang mau mencalonkan diri untuk maju di pemilihan Dewan Eksekutif Mahasiswa Universitas Islam Negeri Sunan Ampel tidak ada kesempatan, sehingga pada saat kampanye terjadi bentrok. Sebelumnya, Komisi Pemilihan Suara (KOPURWA) Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya sudah menetapkan satu pasangan calon Dewan Eksekutif Mahasiswa tanpa ada lawannya, yaitu Hosen Zaini dari fakultas Usuludin dan Mahmud

Qudlori dari Fakultas Dakwah sebagai ketua dan wakil ketua Dewan Eksekutif Mahasiswa Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya yang diusung dari Partai Revolusi Mahasiswa (PRM). Ketidak lolosan Partai Republik Mahasiswa(PAREM) dalam pesta demokrasi politik kampus Univesitas Islam Negeri Sunan Ampel tahun ini karena beberapa hal. Komisis Pemilihan Suara (KOPURWA) tidak adil dan ada keberpihakan kepada salah satu calon. Beredarnya informasi dari Komisis Pemilihan Suara (KOPURWA) mengenai waktu pencalonan sangat mendadak hingga partainya merasa keteteran dalam mempersiapkan administrasi pencalonnya.

Menanggapi hal ini, ketua Komisis Pemilihan Suara (KOPURWA) Pemilu Raya Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya Moh Iqbal menjelaskan, bahwasanya tidak lolosnya Partai Republik Mahasiswa (PAREM) karena tidak ada administrasi yang masuk dari parem ke Komisis Pemilihan Suara (KOPURWA), padahal menurutnya sebelum hari pembukaan sudah di informasikan sebelumnya. pada saat berlangsung kampanye yang dilakukan oleh Partai Revolusi (PRM) di Blok M Univesitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya, pihak Partai Republik Mahasiswa (PAREM) mendatangi lokasi untuk meminta bukti yang berupa Surat Keputusan kepada pihak Partai Revolusi Mahasiswa (PRM) atas kampanye yang mereka lakukan dan menanyakan keberadaan Komisis Pemilihan Suara (KOPURWA). Namun pihak Partai Republik Mahasiswa (PAREM) pulang dengan tangan hampa dan tanpa kejelasan dari pihak Partai Revolusi Mahasiswa (PRM). Beranggapan bahwa apa yang dilakukan oleh Partai Revolusi Mahasiswa (PRM) adalah satu langkah

Menurut narasumber, bahwa dari anggota Partai Republik Mahasiswa (PAREM) jauh jauh hari sudah melakukan kontrak politik dengan Fakultas Syariah, namun dalam jangka hari kesepakatan yang sudah disepakati bersama antara pihak Partai Republik Mahasiswa (PAREM) dan Fakultas Syariah tidak sesuai dengan isi dari kontrak tersebut. Hal tersebut dikarenakan mahasiswa Fakultas Syariah memegang erat pimpinan tertingginya dalam hal ini Komisariat Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya. Tidak bisa dipungkiri lagi bahwa kampus tercinta kita ini di dominasi oleh organisasi ekstra yaitu PMII. Hal ini senadah dengan apa yang di tulis oleh Ramlan Subakti, bahwa konteks tersebut merupakan partisipasi pasif atau bisa di sebut pula komunikasi pasif yaitu komunikasi serta lobbiving yang tak membuahi hasil yang nyata. Salah satu bentuk-bentuk partisipasi menurut Samuel P. Huntington dan Joan Nelson yaitu kegiatan organisasi menyangkut partisipasi sebagai anggota atau pejabat dalam suatu organisasi yang tujuan utamanya adalah mempengaruhi pengambilan keputusan pemerintah.¹⁴

Pemilihan umum raya di kampus Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya tahun 2017 mereka Partai Republik Mahasiswa (PAREM) peserta demonstrasi juga menuntut hak hak mahasiswa dalam berdemokrasi, mereka juga menanyakan pemilu raya mahasiswa ini demokrasi yang seperti apa. Mereka menganggap politik jegal menjegal ini tidak pantas diterapkan di kampus Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya, dan tidak mencerminkan demokrasi yang sesungguhnya. Sehingga pemilu raya tahun 2017 memunculkan

¹⁴Samuel P. Huntington dan Joan Nelson, *Partisipasi Politik di Negara Berkembang* (Jakarta: PT Rineka Cipta, 1994) 16-18.

terjadi kesalahan manajemen dan penyalagunaan kekuasaan di daerah selama ini.²⁶

Kegagalan untuk mencalonkan menjadi calon presiden mahasiswa yang diusung oleh Partai Republik Mahasiswa (PAREM) menimbulkan dampak yaitu Konflik antar mahasiswa, yang dimaksud disini adalah adanya disharmonisasi atau ketidak harmonisan yang terjadi antar anggota atau pendukung dari masing-masing partai, yaitu antara Partai Republik Mahasiswa(PAREM) dan Partai Revolusi Mahasiswa (PRM). Ketidakharmonisan ini biasanya dilatarbelakangi oleh kecurangan-kecurangan yang terjadi dalam pemilu atau adanya kebijakan-kebijakan yang memihak pada salah satu kubu partai. Hal ini sebagaimana disampaikan oleh salah satu informan dari Partai Republik Mahasiswa (PAREM): *“Adanya ketidak harmonisan atau ketidak akuran di internal mahasiswa atas terjadinya kecurangan dalam proses pendaftaran dan sering kali KOPURWA berat sebelah dalam menentukan kebijakan”*

Adanya disharmonisasi ini memang sering terjadi dalam setiap pemilu umum raya mahasiswa, karena pemilu umum raya mahasiswa juga sifatnya kompetisi yang hasil akhirnya adalah menang atau kalah. Namun dalam penyelenggaraan pemilu raya ini salah satu partai tidak bisa mendaftarkan calonnya, yaitu partai Partai Republik Mahasiswa(PAREM) yang gagal meloloskan kandidatnya menjadi presiden mahasiswa Universitas IslamNegeri Sunan Ampel merasa bahwa dalam pemilu ini banyak permainan politik dan tidak

²⁶Rohmah,Iffah Hidayatur, Konflik Internal Gerakan Mahasiswa: Studi Konflik Politik PMII Rayon Tarbiyah Komisariat IAIN Sunan Ampel Cabang Surabaya dengan PMII Komisariat Tarbiyah IAIN Sunan Ampel cabang Surabaya Selatan (Skripsi, Pendidikan SejarahFakultas Ilmu Sosial Universitas Negeri Surabaya, 2012) 74

B. Hubungan Organisasi Ekstra dengan Partai Politik Mahasiswa dalam Pemilihan Umum Raya Mahasiswa Tahun 2017

Organisasi ekstra di kampus UIN Sunan Ampel Surabaya memberikan peran penting dalam memberikan pendidikan politik. Yang dimaksud dalam konteks ini adalah pendidikan politik mahasiswa Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya. Organisasi ekstra mempunyai hubungan dalam perebutan kursi kekuasaan yang ada di kampus seperti HMP, HMJ, DEMA Fakultas dan Dema Universitas dengan melalui anggota yang sudah terorganisir di setiap distrik.

Dalam konteks ini, penulis lebih memfokuskan pada hubungan organisasi ekstra dengan partai politik mahasiswa untuk mencapai tujuan, yaitu menjadikan anggota organisasi ekstra yang terorganisir untuk menduduki kursi Dewan Eksekutif Mahasiswa Universitas. Pada salah satu bunyi draf Kongres Besar Mahasiswa UINSA bahwa setiap calon presiden mahasiswa harus diusung dari partai yang sudah terdaftar, dalam hal ini seperti Partai Republik Mahasiswa (PAREM) dan Partai Revolusi Mahasiswa (PRM). Kedua partai tersebut selalu mengikuti atau mendaftarkan anggotanya untuk bertarung dalam merebutkan kekuasaan.

Mahasiswa yang memiliki eksistensi di negeri ini bahkan memiliki peran strategis yang berperan aktif dalam kemerdekaan Indonesia sebagai kasta sosial. Organisasi mahasiswa mempunyai peran penting dalam berafiliasi dengan partai politik dan pemerintahan tertentu walaupun tidak secara eksplisit dan mempunyai nilai-nilai nasionalis yang sangat kental dalam membangun bangsa dan negara karena sudah jelas bahwa organisasi mahasiswa ekstra kampus ini berafiliasi

mempunyai orientasi, nilai-nilai dan cita-cita yang sama. Tujuan yang dimaksud dalam pengertian ini adalah untuk memperoleh kekuasaan politik atau merebut kedudukan politik secara konstitusional untuk melaksanakan kebijakan umum.

Perekrutan kader pun dilakukan sebagai bagian dari reorganisasi internal organisasi tersebut. Karena tanpa sebuah reorganisasi maka sebuah organisasi tidak akan pernah ada kembali dan mampu berkembang. Sehingga dengan reorganisasi visi dan misi yang telah terumuskan oleh para pendiri dan pelopor organisasi akan diteruskan oleh kader-kader selanjutnya. Mayoritas pengurus DEMA adalah orang-orang organisasi ekstra dalam hal ini yaitu PMII Surabaya dan PMII Surabaya Selatan, sehingga sistem PKKMB dikendalikan oleh kader kedua PMII. Posisi organisasi ekstra atau partai politik yang kalah dalam pertarungan perebutan jabatan Dewan Eksekutif Mahasiswa Universitas hanya berdiam diri dan mengikuti alur yang telah dimainkan oleh Presiden Mahasiswa dan anggota yang sudah terstruktur.

Banyaknya panitia PKKMB, secara tidak langsung menjadi poin lebih yang dijadikan alat hegemoni untuk merekrut mahasiswa-mahasiswi baru yang *notabene*-nya belum mengetahui apa-apa mengenai organisasi ekstra yaitu organisasi PMII cabang Surabaya dan PMII cabang Surabaya Selatan. Jadi yang diharapkan oleh panitia PKKMB sekaligus kader PMII, *mainset* pertama kali yang dibangun untuk mahasiswa-mahasiswi baru adalah PMII cabang Surabaya maupun cabang Surabaya Selatan merupakan organisasi yang orang-orang di dalamnya unggul dan berkualitas, serta layak dijadikan referensi utama untuk mengembangkan potensi diri melalui keorganisasian.

adalah sebagai sarana rekrutmen politik dalam proses pengisian jabatan politik melalui mekanisme demokrasi dengan memperhatikan kesetaraan dan keadilan.³⁸

Di lingkungan UIN Sunan Ampel Surabaya partisipasi politik adalah kegiatan yang dianggap kontroversial di mana semua mahasiswa tidak mempunyai hak pilih dalam pemira, sehingga terbentuk lembaga keterwakilan untuk mewakili suara mahasiswa. Fakta di lapangan ada lembaga keterwakilan yang mendominasi dari salah satu pihak, sehingga pemira dianggap kurang adil dan dianggap kurang memuaskan.

Dalam pemira ini ada 2 partai yang ikut berpartisipasi yaitu Partai Revolusi Mahasiswa dan Partai Republik Mahasiswa, di mana Partai Revolusi Mahasiswa adalah cerminan dari PMII Surabaya kemudian Partai Republik Mahasiswa adalah cerminan dari PMII Surabaya selatan, dalam hal ini jauh sebelum adanya pemira 2 organisasi tersebut memiliki konflik yang belum terselesaikan sehingga berdampak pada pemira 2017.

Kritik dan respon mahasiswa terkait politik kampus yang terjadi pada pemilihan umum raya mahasiswa pun tidak jarang dilontarkan oleh berbagai kalangan mahasiswa yang *notabene*-nya abu-abu. Banyak respon terkait politik kampus yang digemborkan tidak lah sehat. Politik kampus hanya dikendalikan oleh golongan mahasiswa yang mendominasi di lingkungan sistem keorganisasian intra kampus. Bukan menjadi persoalan lagi bila kampus dijadikan tempat belajar politik. Tetapi kenyataan di lapangan bahwa praktik politik yang tidak bersih dan

³⁸Iffah Hidayatur Rohmah, Konflik Internal Gerakan Mahasiswa: Studi Konflik Politik PMII Rayon Tarbiyah Komisariat IAIN Sunan Ampel Cabang Surabaya dengan PMII Komisariat Tarbiyah IAIN Sunan Ampel cabang Surabaya Selatan (Skripsi, Pendidikan SejarahFakultas Ilmu Sosial Universitas Negeri Surabaya, 2012) 87

pemilihan umum raya mahasiswa di tahun 2017, melihat bahwa Partai politik mahasiswa muncul dari ideologi mahasiswa yang mengikuti organisasi ekstra dan setiap anggota organisasi ekstra yang akan menduduki atau menjadi anggota di partai politik mahasiswa tersebut. Pada salah satu bunyi draf Kongres Besar Mahasiswa Universitas bahwa setiap calon presiden mahasiswa harus di usung dari partai yang sudah terdaftar, dalam hal ini seperti Partai Republik Mahasiswa (PAREM) dan Partai Revolusi Mahasiswa (PRM). Kedua partai tersebut selalu mengikuti atau mendaftarkan anggotanya untuk bertarung dalam merebutkan kekuasaan. Organisasi ekstra untuk mengembangkan keorganisasiannya, masing-masing dari anggota organisasi yang mengatasnamakan secara akademisi tersebut melakukan perekrutan kader. Perekrutan kader ini dilakukan untuk memperbanyak kuantitas anggota dari masing-masing organisasi ekstra atau anggota yang akan menduduki struktur partai mahasiswa yang berbeda komando ini, yakni satu dibawah naungan PMII cabang Surabaya dan satunya lagi dibawah naungan PMII Cabang Surabaya Selatan.

B. Saran

Mahasiswa yang mempunyai kekuasaan untuk mengatur sistem jalannya pesta demokrasi di kampus Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya memperhatikan keadaan dan kondisi mahasiswa yang ingin mengikuti demokrasi. Serta pemimpin harus lebih transparansi dalam pembuatan kebijakan dan melakukan pekerjaannya. Sehingga tidak ada konflik yang akan datang di regenerasi selanjutnya terkait problem Pemilihan Umum Raya Mahasiswa dan

sehingga akan meningkatkan partisipasi mahasiswa dalam pemilihan organisasi intra.

Untuk kelanjutan penelitian ini di tahun mendatang agar bermanfaat terhadap dunia keilmuan dan kajian politik khususnya di UINSA Surabaya, maka ada beberapa hal yang penulis sarankan, yaitu:

1. Sebaiknya panitia Pemilihan Raya UINSA Surabaya lebih memanjangkan waktu sosialisasi pada penyusunan tahapan pemilihan Raya karena hal ini sangat mempengaruhi partisipasi mahasiswa untuk turut aktif pada pesta pemilihan Raya.
2. Pada saat pemilihan waktu, kiranya dapat mempertimbangkan kalender akademis, dimana diperhatikan kapan waktu-waktu yang akan berdampak pada rendahnya partisipasi mahasiswa khususnya ketika ujian.

